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Dear friends,
The start of the academic year is a time 
of resolutions: an opportunity to start 
afresh following the summer break. In 
this spirit, we are pleased to announce 
the return – and makeover – of the FEDE 

newsletter.
Our first issue presents the FEDE’s progress and 
achievements over the past 
few months. We update you on 
changes to our programmes and 
other teaching tools, fill you in on 
new opportunities for our insti-
tutions and tell you more about 
the FEDE’s increasingly impor-
tant role in Europe and beyond. 
Happy reading! 

Chères amies, chers amis,
La rentrée est synonyme de bonnes 
résolutions, pour reprendre de plus 
belle après une pause … comme celle 
de retrouver le journal d’information 
entre nous tous. 

Notre premier numéro s’attarde sur les avancées de 
la FEDE et sur le travail accompli ces derniers mois. 
C’est pour notre réseau l’occasion de mettre en 
avant l’évolution de ses outils pédagogiques, les 
nouveaux dispositifs mis à disposition des établis-
sements et son rôle toujours plus important sur la 
scène européenne et internationale. 
Nous vous souhaitons sans plus attendre une bonne 
lecture ! 

Claude vivier Le Got
Chairwoman of FEDE / Présidente de la FEDE
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MANAGER DE PROJETS 
INFORMATIQUES
Par décret du 27 décembre 2017 et parution au Journal 
Officiel, le Mastère Européen en Informatique de la 
FEDE a été enregistré au RNCP sous le titre Manager 
de Projets Informatiques (Certification enregistrée 
au RNCP, en niveau I, code NSF 326, par Arrêté du 27 
décembre 2017, paru au JO du 30 décembre 2017 
portant enregistrement au Répertoire national des 
certifications professionnelles pour une durée de 3 
ans, Fiche 29562).

DIPLÔMES ET  
ET CERTIFICATS

^

Manager la mise en place des 
solutions informatiques 

Bloc de compétence n°1 
de la fiche n° 29562 

Livrer le système d’informations au 
client et assurer sa maintenance 

Bloc de compétence n°2 
de la fiche n° 29562

Concevoir des solutions informatiques  
adaptées à la demande du commanditaire 

Bloc de compétence n°3 
de la fiche n° 29562

Cette formation porte sur la conception, le développement, la réalisation et la mise en place des solutions 
informatiques nécessaires à l’évolution d’un système d’information selon les attentes des commanditaires 
internes ou externes. Les 3 certifications qui composent ce diplôme sont également inscrites de droit à 
l’Inventaire officiel : 

7 certificats de la FEDE ont été enregistrés à l’Inventaire officiel de la CNCP  
(Commission Nationale de la Certification Professionnelle) par arrêté officiel en date 
du 26.03.2018 et inscrits à la liste nationale des formations éligibles au CPF (LNI) :

1 Gestion de projets,  
Fiche n°3419 
Code CPF : 230066
Structurer méthodiquement et 
progressivement un projet pour 
atteindre l’objectif fixé en simulta-
né. Concevoir et mettre en œuvre 
avec une planification adaptée au 
projet.

5 Management des RH, 
Fiche n°3424 
Code CPF : 230072
Concevoir et mettre en place la 
gestion prévisionnelle des emplois 
et des compétences, en pas-
sant par le perfectionnement du 
processus de recrutement et une 
intégration réussie du salarié.

2 Construire un projet européen, 
Fiche n°3420 
Code CPF : 230067
Concevoir et développer un projet 
européen à partir d’une analyse 
du marché, en mettant en œuvre 
un réseau d’acteurs divers et 
interculturels. 

6 Gestion de la relation client, 
Fiche n° 3423 
Code CPF : 230071
Accentuer la personnalisation et 
l’individualisation de la relation 
client. Développer les techniques 
de communication et de fidélisa-
tions et enfin, gérer les insatisfac-
tions clients.

4 Techniques de vente, 
Fiche n°3422 
Code CPF : 230070
Maîtriser les étapes de la vente, 
de la prospection commerciale, en 
passant par l’entretien de vente  
et la stratégie de négociation, 
jusqu’à la transaction finale. 

7 Marketing digital, 
Fiche n° 3425 
Code CPF : 230073
Concevoir et mettre en œuvre une 
stratégie digitale permettant de 
développer la visibilité, l’efficacité 
sur le web et la croissance d’une 
organisation professionnelle.  

3 Management de proximité, 
Fiche n° 3421 
Code CPF : 230069
Organiser et piloter les activités 
d’une entreprise. Gérer l’activité 
d’une structure avec agilité à 
l’aide d’un management collabo-
ratif.

CERTIFICATS FEDE
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Innovants et opérationnels, développés par des professionnels et des experts, les 
MBAs FEDE sont en totale adéquation avec les pratiques et les dernières tendances 
professionnelles : 

Foundation Degree Organisateur Esport
Le secteur vidéo-ludique est aujourd’hui une industrie culturelle im-
portante, porteuse de nouveaux emplois. Au sein de ce secteur dyna-
mique, l’esport attire de nouveaux publics habitués à des canaux de 
distribution et de promotion novateurs. 
Le Foundation Degree Organisateur Esport initie les étudiants à une 
culture gaming, à un marketing numérique et à l’organisation néces-
saire pour programmer des évènements de grande ampleur. 

MBA européen en Stratégies Financières
L’environnement international subit de profondes mutations et avec 
lui le secteur financier. Directement impactée par le contexte géo-
politique, la fonction « finance » des grandes entreprises cherche à 
s’adapter, notamment par une digitalisation maîtrisée. 
Les diplômés du MBA européen en Stratégies Financières sont ca-
pables d’un pilotage stratégique de l’entreprise, de saisir les opportu-
nités et d’en contrôler les risques. 

MBA européen en Management de la Supply Chain
Les entreprises doivent être de plus en plus compétitives, efficaces, 
capables de qualité et de flexibilité. La gestion logistique de la chaîne 
d’approvisionnement, secteur clé de l’industrie, est particulièrement 
soumise à ces pressions. 
Le MBA européen en Management de la Supply Chain prépare des 
professionnels à fixer et orienter les objectifs, à gérer l’ensemble des 
opérations et processus en lien direct avec la chaîne de production, 
dans un objectif de satisfaction du client final et d’optimisation des 
coûts. 

MBA européen en Management Stratégique des Organisations
Le MBA Européen en Management Stratégique des Organisations 
prépare des professionnels capables, dans leurs entreprises, de faire 
face à de nouveaux défis et de contribuer au développement de la per-
formance de ces organisations à l’international. 
Grâce à la diversité de ses enseignements, il permet d’appréhender 
l’environnement international à travers ses composantes écono-
mique, juridique, financière, géopolitique et d’approcher la réalité des 
entreprises confrontées à ces enjeux stratégiques et organisationnels.

NOUVEAUX REFERENTIELS DE DIPLÔMES

Pour plus d’informations, consultez dès à présent notre site web : 
http://www.fede.education/fr/referentiels/

Nouveau directeur des Etudes

Issu de l’Ecole Pratique des Hautes Etudes (EPHE) où il ob-
tient son doctorat en 2011, puis qualifié aux fonctions de 
maître de conférences en 2013, Xavier Paroutaud est ac-
tuellement membre associé du Laboratoire de Recherche 
Historique Rhône-Alpes (LARHRA). Après avoir construit et 
mis en œuvre le passage au dépôt électronique des thèses 
à l’EPHE avec les rôles de Coordinateur et Correspondant 
Thèses auprès de l’Agence Bibliographique de l’Enseigne-
ment Supérieur (ABES), il intègre l’université de Grenoble 

Alpes et enseigne en licence et master. 
Européen convaincu, bilingue anglais, il a fait de la transmission des savoirs, 
de l’innovation, des nouvelles technologies, des métiers d’avenir, des marqueurs 
importants de sa vie professionnelle. 
Il se passionne à ses heures perdues pour l’histoire et la numismatique dont 
il est un expert. Xavier Paroutaud a rejoint la FEDE en tant que Directeur des 
Etudes et entend impulser la création de nouveaux référentiels tout en veillant à 
la modernité des actuels. 
Toute l’équipe de la FEDE lui souhaite la bienvenue !
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IT PROJECT MANAGER
By a decree of 27 December 2017 and publication in 
the CNCP Official Journal, the FEDE European Mas-
ter’s in IT was officially included in the RNCP (Réper-
toire national des certifications professionnelles) under 
the title of IT Project Manager (qualification registered 
in the RNCP at level one, NSF code 326, by an official 
decree of 27 December 2017; registration published in 
the Official Journal of 30/12/2017; registration valid for 
3 years, File n° 29562).

DEGREES AND
QUALIFICATIONS

Launching IT Systems

Skills set 1 
of File n° 29562 

Installing Information Systems and 
Providing Follow-Up Maintenance

Skills set 2 
of File n° 29562

Creating Client-Tailored IT Solutions

Skills set 3 
of File n° 29562

The course teaches students to design, develop and implement IT solutions to meet the information system 
requirements of internal or external project sponsors.
The degree is composed of three qualifications that have also been registered separately in the CNCP’s In-
ventaire [official list]:

The following seven FEDE professional qualifications have been officially registered in 
the Inventaire [official list] of the French CNCP (Commission Nationale de la Certifica-
tion Professionnelle) and included in the national list (LNI) of courses eligible for the 
CPF [French state funding for adult education]:

1 Project Management, 
File n° 3419 
CPF code: 230066
Structure projects in a methodi-
cal, step-by-step way to ensure 
goals are met. Design and imple-
ment an appropriate project plan.

6 Customer Relations Management, 
File n° 3423
CPF code: 230071
Adapt customer relations strate-
gies to individual clients. Improve 
communication techniques, 
increase customer loyalty and 
manage complaints. 

2 Designing a European Project, 
File n° 3420
CPF code: 230067
Design and develop a European 
Project based on solid market 
analysis. Collaborate with a 
diverse network of intercultural 
actors. 

5 Human Resources Management, 
File n° 3424
CPF code: 230072
Conduct strategic workforce 
planning, improve recruitment 
processes and successfully inte-
grate new colleagues. 

4 Sales Techniques, 
File n° 3422
CPF code: 230070
Master the different stages of a 
sale, from initial market canvas-
sing, right through to contact with 
clients, negotiation strategies and 
the final transaction.

7 Digital Marketing, 
File n° 3425
CPF code: 230073
Design and implement a digital 
strategy. Boost a company’s 
growth by developing its online 
presence and image.  

3 Team Management, 
File n° 3421
CPF code: 230069
Organise and pilot a company’s 
activities. Use collaborative 
management skills to ensure 
the effective functioning of the 
company and its teams.

QUALIFICATIONS FEDE



7 | 2018 | FEDE MAGAZINE

Innovative and offering targeted, hands-on training, the FEDE’s MBAs have been de-
signed by business professionals and teaching experts. They are fully up to date 
with the latest professional trends and practices.

Foundation Degree: eSports Organiser
The videogames sector has become an important cultural industry 
offering numerous employment opportunities. Within this dynamic 
sector, eSports are attracting new audiences who favour innovative 
distribution and advertising channels.
The Foundation Degree: eSports Organiser introduces students to 
video games culture and digital marketing, and gives them the skills 
needed to organise large-scale events.

European MBA in Financial Strategy
Today’s profound geopolitical transformations are impacting the fi-
nancial sector and the finance departments of large companies. New 
challenges must be met, including the need for carefully managed di-
gitalisation.
Those enrolled in the FEDE European MBA in Financial Strategy will 
learn the skills needed to direct companies strategically, take up op-
portunities and manage risk.

European MBA in Supply Chain Management
Nowadays companies must be ever more competitive and efficient 
whilst also ensuring quality and flexibility. Logistical management of 
the supply chain is an essential factor in meeting these goals.
The European MBA in Supply Chain Management gives participants 
the skills needed to fix and adapt goals, manage the various opera-
tions and processes directly linked to the production chain, and ensure 
customer satisfaction and cost optimisation.

European MBA in Strategic Management
The European MBA in Strategic Management trains participants to 
face professional challenges head-on and to improve the international 
performance of their companies.
By means of a wide range of modules, the programme gives parti-
cipants a firm understanding of the international business world, 
including its economic, legal, financial and geopolitical aspects, and 
equips them to deal with the associated strategic and organisational 
challenges.

NEW  DEGREE GUIDELINES 

For more information, please visit our website: 
http://www.fede.education/fr/referentiels/

Meet Xavier Paroutaud, Director of Education

Xavier Paroutaud earned his PhD from the Ecole Pratique 
des Hautes Etudes (EPHE) in 2011 and became a staff lec-
turer there in 2013. He is currently an associated member 
of the Laboratoire de Recherche Historique Rhône-Alpes 
(LARHRA, the Rhône-Alpes region’s historical research lab). 
In his role as thesis coordinator and liaison officer at the 
Agence Bibliographique de l’Enseignement Supérieur (ABES, 
the bibliographical agency for higher education in France), 
he planned and implemented the EPHE’s transition to elec-

tronic thesis submission. He went on to teach bachelor’s and master’s students 
at the Université Grenoble Alpes.
Fluent in English and ardently pro-European, education, innovation, new techno-
logy and future-oriented professional training have been important watchwords 
of his career.In his free time he pursues his passion for history and numismatics, 
in which he is a specialist.
As Director of Education, Xavier Paroutaud will be crafting new teaching guide-
lines while paying close attention to evolutions in education and the job market. 
A warm welcome to him from everyone at the FEDE!
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OUTILS
PEDAGOGIQUES 

La FEDE a fait de l’enseignement des langues vivantes l’une de ses priorités et un des 
modules obligatoires de ses cursus. La maitrise d’une seconde langue étrangère est 
aujourd’hui bien plus qu’un atout indispensable sur le marché du travail : c’est le prin-
cipal vecteur d’ouverture à une autre culture.

Elle propose ainsi à l’ensemble des apprenants un test de langue élaboré par son corps 
professoral. Ce test encadre l’enseignement de six langues européennes (français, an-
glais, allemand, espagnol, italien et portugais) et permet chaque année à environ 7000-
8000 personnes d’obtenir le Certificat de langue FEDE. Aligné sur le Cadre européen 
commun de référence pour les langues (CECRL) du Conseil de l’Europe, le Certificat 
FEDE permet de valider officiellement les niveaux A2/B1/B2/C1.

Ce Certificat valide l’acquisition des bases de la langue usuelle écrite et orale, et la maî-
trise des principales situations de la vie courante et professionnelle. Ce Certificat est 
aujourd’hui reconnu par l’Institut de la Francophonie pour l’éducation et la formation. 

Certification en langue vivante :

Programme PEPS
La FEDE lance le programme PEPS (Périodes d’Expériences Professionnelles 
Subventionnées).

Grâce à ce nouveau dispositif, les établissements d’enseignement supérieur 
et professionnel peuvent dès cette année faire bénéficier leurs diplômés FEDE 
d’une aide financière afin qu’ils réalisent une première expérience profession-
nelle à l’international.

Ce programme est ouvert à toutes les étudiantes et tous les étudiants qui 
sont inscrits à un programme d’examens complet de la FEDE et qui disposent 
d’un CV EUROPASS, d’un passeport de langues EU-
ROPASS et d’un passeport de compétences EURO-
PASS. Il permet de subventionner les expériences 
professionnelles post-diplômes de 4 à 12 semaines 
pour un montant compris entre 180 et 450 euros.

En promouvant la mobilité, les échanges, le renfor-
cement d’une culture commune et le multilinguisme, 
le programme PEPS vise à permettre aux diplômés 
FEDE une meilleure intégration dans le monde du 
travail et à mettre en avant la dimension internatio-
nale des établissements du réseau FEDE. 
Rendez-vous sur le site internet : https://peps.fede.education/

Mise à jour des ressources pédagogiques
Les référentiels suivants ont fait l’objet d’une mise à jour.

Module Culture et Citoyenneté Européennes :
- UC A4/5 – Entreprises, Concurrence et Europe (Niveau Mastère) : modifica-
tion du référentiel d’évaluation. A compter des sessions d’examens 2019, cette 
unité capitalisable sera évaluée sous forme d’un QCM.

Référentiel professionnel :
- Bachelor Européen en Transport et Logistique : intégration des nouvelles rè-
glementations et procédures en matière « d’économie européenne et transport »
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Examens en ligne
La FEDE avait annoncé pendant l’Assemblée Générale 2018 d’Athènes la 
construction avec Peregrine d’un projet de digitalisation de ses examens.
Lors des examens de juin et octobre 2018, des écoles du réseau FEDE 
ont présenté avec succès tous leurs étudiants aux examens en ligne des 
Unités Capitalisables (UC) A1, A2 et A3 de l’UE A en remplacement des 
épreuves papier. 

A partir de la session d’examen de janvier 2019 toutes les étudiantes et 
tous les étudiants passeront les épreuves du module Culture et citoyenneté 
européennes du Bachelor en ligne. Le papier sera définitivement supprimé.
Une fiche technique est disponible et une assistance aux examens dé-
ployée par l’équipe pédagogique de la FEDE : Tifanie Mourier, Stéphanie 
Zenati et Nisrine Zdak. 

Pour plus d’informations : mailbox@fede.education

Formation de Formateurs

Dans le but d’harmoniser l’assimilation des modules Culture et Citoyenneté 
Européennes (CCE) dans tous les centres de formation, la FEDE Maroc a 
mis en place une formation des formateurs FEDE. 

Mobilisant l’équipe du bureau Maroc et Mme Rachida Roky, consultante FEDE des modules 
CCE, cette journée de formation a permis de rappeler la place fondamentale qu’occupent 
ces modules dans l’architecture globale des diplômes FEDE et de réaffirmer les liens de 
l’organisation avec ses formateurs. 

Matinale d’études

La FEDE a organisé le 6 novembre 2018 sa deuxième journée d’études autour du thème « Le ma-
nagement au XXIème siècle : quels visages pour quels managers ? ». Dans un monde du travail en 
révolution, face à une génération Z avide de changements, quelles sont les évolutions qui attendent 
les managers ?  

Jean-Louis Bischoff, directeur de l’Institut de recherches de la FEDE, s’est entretenu avec des experts 
du monde professionnel autour de deux tables rondes. Les expériences et expertises de ces invités ont 
permis de dessiner un premier paysage du management de demain. 

La FEDE tient à remercier chaleureusement l’ensemble des intervenants de cette matinée : Dominique 
Carlac’h, dirigeante de D&Consultants, entreprise en conseil d’innovation, et marraine de la manifes-
tation ; Clarisse Angelier, déléguée générale de l’Association Nationale Recherche Technologie (ANRT ; 
Antony Mahe, docteur en sociologie, enseignant et directeur d’études du cabinet de recherches de 
tendance Eranos ; Daniel Peyron, ex directeur de Sup de Co La Rochelle ; Emilie Coutant, docteur en so-
ciologie, enseignante et fondatrice du cabinet Tendance sociale ; Olivier Bischoff, directeur général de 
Dentsu Agency ; Jeanne Courouble, chef d’entreprise, maître de conférences à HEC ; Dominique Ami-
rault, président de la Fédération des Entrepreneurs et Entreprises de France ; Pierre Combe, consultant 
et psychologue.  

Livret Humanisme
La FEDE vous présente le premier livret d’une série d’ouvrages sur les 
grands concepts du projet éducatif de la FEDE. 

Destinés aux enseignants, professeurs et chefs d’établissements, mais 
également aux étudiants et à toute personne intéressée, les opuscules 
qui composent cette collection examinent des problématiques actuelles 
et montrent comment la FEDE les approche. 

L’Humanisme est le premier des cinq volumes écrits par des membres 
du collège d’experts et/ou du comité scientifique. Conçu par le directeur 
de l’Institut de Recherche Jean-Louis Bischoff, il est un questionnement 
moderne sur l’homme apparenté aux grandes réflexions philosophiques 
qui ont jalonné les derniers siècles. 

Ms Rachida Roky

Equipe FEDE Maroc (Zaina YADELHAJ, 
Francois GUYOMAR, Nisrine ZDAK)
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LEARNING
TOOLS

The teaching of modern languages has long been a priority for the FEDE. All our degree 
students are required to take a module testing their language skills.
Indeed, knowledge of a second language is not only a bonus on the job market; it is 
also a means of discovering another culture.

Designed by our teaching team, the FEDE’s language certificate is available in six Euro-
pean languages: French, English, German, Spanish, Italian, and Portuguese. Each year 
it is successfully passed by 7000-8000 candidates. Based on the Common European 
Framework of Reference for Languages (CEFR) of the Council of Europe, it is available 
at four official levels: A2, B1, B2 and C1.

The FEDE Language Certificate proves the holder has attained spoken and written 
language skills sufficient to communicate effectively in everyday and professional si-
tuations. The FEDE’s certificates have been approved by the IFEF (Institut de la Fran-
cophonie pour l’Education et la Formation).

Modern Language Certificates

PEPS Programme 
The FEDE has launched its PEPS (Professional Experience Period Scho-
larships) programme!

From this year onwards, the graduates of the FEDE’s higher and vocational 
educational institutions will be able to benefit from funding to undertake an 
internship abroad.

The programme is open to all students enrolled in a full programme of FEDE 
examinations and who have a Europass CV and Europass Skills Passport. 
The PEPS programme provides 180-450 euros of funding to help finance a 
post-degree work experience placement of 4-12 weeks.

By promoting international mobility, intercultural 
exchange, multilingualism and shared values, the 
PEPS programme aims to help FEDE graduates 
kickstart their careers while also boosting the inter-
national dimension of FEDE-network institutions.

For more information, please visit the FEDE’s web-
site: https://peps.fede.education/

Teaching and assessment guidelines: updates
European Culture and Citizenship module:
- TU A4/5 – Businesses, Competition and Europe (master’s level): assessment 
guidelines updated. From the 2019 examination session onwards, this cre-
dit-granting unit will be tested in multiple-choice format.

Vocational teaching and assessment guidelines:
-European Bachelor’s in Transport and Logistics: addition of new rules and 
procedures relating to European economics and transport
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Online Examinations
The FEDE announced at the 2019 General Assembly in Athens that it was 
planning, in collaboration with Peregrine, to start offering its examinations 
in online format.

During the June and October 2018 examination sessions, the students at a 
number of FEDE-network institutions successfully passed the online tests 
for credit-granting units A1, A2 and A3 of TU A.

From January 2019 onwards, all FEDE students will take the ECC 
examinations online. Paper tests will no longer be available.

Technical guidelines are available to help you with the transition. The 
FEDE teaching team is also on hand to provide assistance: Tifanie Mourier, 
Stéphanie Zenati and Nisrine Zdak. 

For further information please write to mailbox@fede.education

Teacher training

In order to ensure uniform teaching of the European Culture and Citizenship 
(ECC) modules, FEDE Morocco recently held a training course for its 
institutions’ teachers.

Organised by the team in our Morocco office and Ms Rachida Roky, FEDE consultant for the 
ECC modules, the training day was a reminder of the central importance of ECC within our 
degree programmes. It was also an opportunity to strengthen ties between the FEDE and its 
teachers.

The FEDE Conference

On 6 November 2018 the FEDE held its second academic conference, entitled ‘Management in the 
21st Century: Profiles for the Future’. Given the rapid changes taking place in the workplace and the 
arrival of innovative Generation Z, how might we expect the role of managers to change?

Jean-Louis Bischoff, Director of the FEDE’s Research Institute, held two round-table discussions with 
specialists from the business world. Drawing on their knowledge and experience, the participants 
helped sketch an outline of future managerial practice.

A big thank you to all our conference participants: Dominique Carlac’h, sponsor of the conference and 
Director of D&Consultants, an innovation strategy consultancy; Clarisse Angelier, General Delegate of 
France’s National Association of Research and Technology (ANRT); Antony Mahe, sociologist (PhD), 
teacher and Research Director at Eranos, a trend research firm; Daniel Peyron, former Director of Sup 
de Co La Rochelle; Emilie Coutant, sociologist (PhD), teacher and founder of Tendance Sociale; Olivier 
Bischoff, Managing Director of Dentsu Agency; Jeanne Courouble, company director and lecturer at 
HEC; Dominique Amirault, President of the French Federation of Entrepreneurs and Enterprise; and 
Pierre Combe, consultant and psychologist.  

Booklet on Humanism
The FEDE is pleased to announce the publication of the first in a series of 
booklets on the key concepts guiding our approach to education.

Aimed at teachers and institution directors, but also students and the pu-
blic at large, the booklets in the collection set out the FEDE’s stance on a 
number of key contemporary issues.

Humanism is the first of a five booklets written by members of the FE-
DE’s Panel of Experts and/or Academic Council. Written by the Director 
of our Research Institute Professor Jean-Louis Bischoff, the booklet on 
humanism presents up-to-date ideas about what it is to be human, while 
drawing on the major philosophical movements that have marked the 
past few centuries. 

Ms Rachida Roky

FEDE Morocco Team (Zaina YADELHAJ, 
Francois GUYOMAR, Nisrine ZDAK)



12 | 2018 | FEDE MAGAZINE

LA FEDE
HORS LES MURS

Consultation LIKE – 28 juin 2018 – Paris  
LIKE consultation, 28 June 2018, Paris, France
La FEDE s’est exprimée en juin sur le sujet « La culture, un projet politique, 
européen et citoyen ? » lors de la consultation citoyenne organisée par le 
réseau LIKE. Aux côtés de 13 intervenants représentant la société civile, 
Claude Vivier Le Got, présidente de la FEDE, a ainsi pu présenter les actions de 
l’organisation et notamment son module Culture et citoyenneté européennes, 
pilier de ses formations. La FEDE s’engage, par ses formations, à développer 
la coopération culturelle et l’esprit critique de ses étudiants.

European Association for Internatio-
nal Education (EAIE) 
11 au 14 septembre 2018 – Genève
EAIE Conference, 11-14 September 
2018, Geneva, Switzerland 

L’EAIE a réuni du 11 au 14 septembre les acteurs mon-
diaux de l’enseignement supérieur à Genève. Durant trois 
jours, l’équipe de la FEDE est partie à la rencontre de plus 
de 150 établissements issus de 43 pays différents. La 
FEDE a ainsi partagé son projet, son expérience et ses 
ambitions avec de nouveaux partenaires. 
Rendez-vous en 2019 pour une nouvelle édition de l’EAIE ! 

Conférence des OINGs de la Francophonie 
11 au 14 septembre 2018 – Erevan
Conference of INGOs of La Francophonie 
11-14 September 2018, Erevan, Armenia 
Claude Vivier Le Got, présidente de la FEDE, a participé à la XIème confé-
rence des OINGs de la Francophonie à Erevan en Arménie. Nouvellement 
accréditée par la Francophonie depuis le 3 juillet 2018, la FEDE a rejoint 
127 OINGs, représentantes de la société civile du monde francophone 
pour trois jours d’échanges et de débats. La rencontre s’est conclue par 
l’élaboration d’un ensemble de propositions destinées à porter la voix de 
la société civile au Sommet de la Francophonie d’octobre à Erevan. 
Ces trois jours ont également été l’occasion de rencontres pour la FEDE, 
qui porte au cœur de son projet l’apprentissage des langues pour déve-
lopper la conscience citoyenne des étudiants. 

During the LIKE public consultation in June, the FEDE shared its views on the 
topic of ‘La culture, un projet politique, européen et citoyen ?’ [Culture: a civil, 
political and European project?]. Alongside 13 other speakers representing 
civil society, Claude Vivier le Got, Chairwoman of the FEDE, set out the work 
of our Federation, drawing attention to the European Culture and Citizenship 
module, which is a central pillar of the FEDE’s degree programmes. The 
FEDE aims, through its courses, to promote cultural cooperation and develop 
students’ critical thinking skills.

Claude Vivier Le Got, Chairwoman of the FEDE, was one of the partici-
pants at the 11th Conference of INGOs of La Francophonie in Erevan, Ar-
menia. Freshly accredited by La Francophonie, the FEDE joined 127 other 
INGOs representing international French-speaking civil society for three 
days of discussion and debate. The event concluded with the writing up 
of a set of proposals that will be submitted to the Summit of La Franco-
phonie, which will take place in October in Erevan. 
The three-day Conference was also an excellent networking opportunity 
for the FEDE, which considers language-learning an educational priority, 
essential for nurturing a strong sense of citizenship amongst its students.

Held from 11 to 14 September 2018, the EAIE Conference 
in Geneva brought together international higher educa-
tion actors from across the world. Over three days the 
FEDE team met with the representatives of more than 
150 educational establishments from 43 different coun-
tries. We made the most of the opportunity to discuss our 
approach to education, forge new partnerships, share our 
experience and set out our plans for the future.  
Roll on the 2019 EAIE Conference!

  FEDE ON THE
 MOVE
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Groupe d’Etats contre la Corruption (GRECO)  
15 et 16 octobre - Šibenik
The Group of States against Corruption (GRECO)
15 and 16 October, Šibenik 
La FEDE a participé à la Conférence de haut niveau organisée par le ministère de la 
Justice croate et le Groupe d’Etats contre la Corruption (GRECO) le 15 et 16 octobre à 
Šibenik. 
Cette conférence, intitulée « Renforcer la transparence et la responsabilité pour assurer 
l’intégrité : unis contre la corruption » qui réunissait décideurs politiques européens, 
médias et OINGs, a notamment permis des échanges consacrés à l’importance de la 
liberté de la presse et au rôle des médias pour promouvoir la transparence afin de 
prévenir la corruption.
Travaillant avec le Greco pour insérer un cours sur la corruption dans tous ses pro-
grammes d’enseignement en 2019, la FEDE a pu rencontrer des membres de la Haute 
Autorité pour la transparence de la vie publique et du Ministère de la justice, des 
membres de l’Agence française anticorruption, et des médias européens.

European Social Action Network (ESAN) 
22 octobre – Strasbourg 
European Social Action Network (ESAN)
22 October, Strasbourg 
La FEDE participait le 22 octobre à Bruxelles au séminaire « Les étudiants en Europe, 
pauvreté et précarité », organisé par le Réseau européen d’action sociale (ESAN). 
Claude Vivier Le Got y portait la voix de la Conférence des OING du Conseil de l’Eu-
rope aux côtés de la Commission Européenne, du Parlement européen et du Conseil 
économique et social européen. Améliorer cette situation préoccupante nécessite de 
dépasser les solutions financières et de proposer des actions de solidarité sur le ter-
rain, à la fois pour procurer une sécurité matérielle aux étudiants et pour renforcer le 
tissu social autour d’eux. 
Très investie sur le sujet, la présidente de la FEDE a insisté sur le renforcement des par-
tenariats entre établissements d’éducation et entreprises. Le réseau des écoles de la 
FEDE permet aux étudiants de se former dans des lieux ancrés dans la réalité de l’éco-
nomie mondiale, tout en bénéficiant d’un accompagnement humain et professionnel à 
même de faciliter leur transition vers la vie active. 

The FEDE took part at a high-level conference organised by the Croatian Ministry of 
Justice and the Group of States against Corruption (GRECO) held on 15 and 16 October 
in Šibenik.
The conference, entitled ‘Strengthening transparency and accountability to ensure 
integrity: united against corruption’, brought together European political decision-ma-
kers, the media and INGOs. Discussions centred on the importance of freedom of the 
press and the role of the media in promoting transparency to prevent corruption.
The FEDE, which is currently working with the GRECO to design a course on corruption 
that will be included in all its teaching programmes from 2019 onwards, met with repre-
sentatives of the High Authority for Transparency in Public Life, the Ministry of Justice, 
the French government’s anticorruption agency and European media.

On 22 October the FEDE took part in a seminar entitled ‘Students in Europe: Poverty 
and Precarity’. It was held in Brussels and organised by the European Social Action 
Network (ESAN). Claude Vivier Le Got attended the seminar on behalf of the Conference 
of INGOs of the Council of Europe. Also present were representatives of the European 
Commission, the European Parliament and the European Economic and Social Council. 
Reducing the poverty and precarity of students requires us to go beyond financial mea-
sures and take solidarity-driven action on the ground. We should strive both to improve 
students’ material security and to reinforce their social support network.
The President of the FEDE, who is passionate about improving the situation of Euro-
pean students, argued for stronger partnerships between educational institutions and 
businesses. Indeed, one of the aims of the FEDE’s network of institutions is to ensure 
that students’ learning is relevant to the needs of today’s global economy, while simul-
taneously offering personal and professional guidance to help young people make the 
transition from education to the workplace. 
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ASSEMBLEE
GENERALE
RENDEZ-VOUS DU 27 AU 29 MARS 2019.À MALAGA

Elections : 

Les élections du Comité et du Conseil Exécutif seront le temps fort 
de l’Assemblée Générale 2019. Leurs futurs membres assureront la 
gouvernance de la FEDE jusqu’en 2023. Le Comité comme le Conseil 
Exécutif sont les organes centraux de notre réseau, chargés de veiller 
au bon fonctionnement de celui-ci, et seront intégralement renouvelés 
à cette occasion.
L’ensemble des dispositions réglementaires relatives au vote est 
consigné dans les statuts et le règlement intérieur de la FEDE. Les 
membres de la FEDE et a fortiori les personnes envisageant une can-
didature sont invités à en prendre connaissance dès à présent sur le 
site de la FEDE. 

https://malaga.fede.education/elections/

Au programme de cette édition 2019 : 

Accueil des représentants des pays membres  
observateurs :

L’édition 2019 de l’Assemblée Générale sera également le moment 
d’accueillir les observateurs-titulaires de la FEDE ! Représentants des 
pays hors Conseil de l’Europe, les membres observateurs sont des 
piliers de l’organisation de la FEDE, et leur accueil sera l’occasion de 
rappeler la portée internationale de notre OING. 
Pour plus d’informations :  article 6.4 des Statuts et articles 5-7 du 
Règlement intérieur 

Elections

The Committee and Executive Council elections are the main events 
of the 2019 General Assembly. The members elected to these bodies 
will manage the FEDE until 2023. 
The Committee and Executive Council are the central organs of our 
network and ensure its smooth running.
Voting rules can be found in the FEDE’s Statutes and Rules of Proce-
dure. All FEDE members, especially those wishing to stand for elec-
tion, are encouraged to familiarise themselves with these documents, 
which are available on the FEDE’s website. Welcoming observer-full members

During the 2019 General Assembly, we will also be welcoming the 
FEDE’s observer-full members. Observer members, who represent 
non-Council of Europe member countries, are important pillars of our 
INGO, and their involvement is an important reminder of our interna-
tional reach.
For more information, please see Article 6.4 of the Statutes and Ar-
ticles 5-7 of the Rules of Procedure.

Les élections du 
Comité et du Conseil 

Exécutif seront le 
temps fort 

GENERAL 
ASSEMBLY

FROM 27 TO 29 MARCH 2019 IN MALAGA 

The Committee 
and Executive 

Council 
elections will be 

the key eventEvents scheduled  For the GA
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Les ateliers écoles :
 
Face au succès remporté cette année par les ateliers des écoles du réseau FEDE, 
Malaga sera l’occasion pour les établissements qui le souhaitent de s’exprimer sur 
un sujet qui leur tient à cœur, sur une expérience à partager.  

Proposez votre atelier dès aujourd’hui ! 

https://malaga.fede.education/workshops/

Institution-led workshops

Institution-led workshops were a great success at the 2018 GA. At the upcoming 
GA in Malaga, institutions are again invited to talk about a subject or experience 
they consider useful to share with the FEDE network.

Why not make your voice heard at the General Assembly?

La FEDE place au cœur de sa démarche la défense des droits hu-
mains. Le Prix d’Excellence des Droits Humains récompensera 
comme chaque année un projet étudiant remarquable promouvant 
les valeurs fortes de paix, de non-discrimination, d’égalité, de justice, 
de non-violence, de tolérance, d’ouverture et de respect de la dignité 
humaine, selon les thèmes de l’année 2019. 

Retrouvez l’ensemble des informations sur le site ! 

Candidature prix d’excellence des droits humains

FED
M
01

Rendez-vous dès à présent pour réserver sur le site : https://malaga.fede.education/ 
For more information, please consult the General Assembly website: https://malaga.fede.education/

Human rights are at the heart of the FEDE’s vision of education. The 
2019 FEDE Human Rights Prize will, as every year, reward an ex-
ceptional student project promoting values of peace, non-discrimi-
nation, equality, justice, non-violence, tolerance, open-mindedness 
and respect for human dignity. The topics for this year’s Prize have 
already been announced.

Further information can be found on the General Assembly website.

Human Rights Prize
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Fédération Euro péenne Des Ecoles

Ouverture du processus 
d’élections 
Election campaigns open

JANVIER, JANUARY

AGENDA

L’année FEDE 2019 est marquée 
par les élections du Comité et 
du Conseil Exécutif. Leurs futurs 
membres assureront la gouver-
nance de la FEDE jusqu’en 2023.

In 2019 elections will be held to 
select the FEDE’s Committee 
and Executive Council. Those 
elected will managed the FEDE 
until 2023.

FEVRIER, FEBRUARY

Sessions d’examens de 
février 
February examinations 
session

Première session d’examens en 
ligne pour l’ensemble des étu-
diants FEDE.

First session of online examina-
tions for all FEDE students.

FEVRIER, FEBRUARY

Réunion du comité
Committee meeting

27>29
MARS, MARCH

Assemblée Générale 
General Assembly
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